



## JUEGOS PARALÍMPICOS PARÍS 2024

## Lorenzo, ¿despedida para un regreso?

Por LEONARDO LEYVA PANEQUE  
Fotos CALIXTO N. LLANES (JIT)

El adiós definitivo de las piscinas para Lorenzo Pérez Escalona (S6) llegó, con el séptimo puesto de este viernes, en los 400 metros del estilo libre, en los Juegos Paralímpicos de París 2024.

Meses atrás, el mejor paranadador cubano de la historia ya lo había revelado y acaba de confirmar la decisión, luego de ver frustrado el anhelo de agarrar una medalla en su despedida, cuando no pudo mejorar el tiempo de la fase clasificatoria.

En 5:23.52 minutos concluyó las ocho vueltas a la alberca; mientras el brasileño Talisson Glock (4:49.55) se agenciaba el título y relegaba al italiano Antonio Fantín (4:49.99) y al mexicano Jesús Alberto Gutiérrez Bermúdez (5:07.00), en la batalla por las preseas.

"No me ha dejado el mejor sabor y más porque físicamente me sentía muy bien; además, ha sido mi última competencia", confesó a *La Demajagua*, minutos después de concluir su participación.

Aun así, Pérez Escalona se resiste a caer en el descontento: "Ha sido una gran fiesta deportiva, en la que se vive el reencuentro con grandes amigos y admiradores; donde

muchos nos estamos despidiendo para tomarnos un merecido descanso y darle paso a las nuevas generaciones. París ha sido para todos el gran escenario, donde -sin importar los resultados- todos hemos podido brillar, mostrando al mundo la grandeza de nuestras capacidades extraordinarias".

En medio de la inevitable nostalgia, le resulta imposible olvidar su primera competencia, el campeonato nacional de 2008: "16 años después, siento una gran satisfacción por todo lo que he logrado en mi carrera deportiva. Tuve metas y las busqué, y sacrificué mucho hasta alcanzarlas", afirma.

Y el oriundo de Niquero se muestra convencido: "Decido irme porque siento que ya no tengo nada más que ofrecer, aunque siga entre los ocho mejores del mundo".

Cuando llega la hora del recuento y entre tantos momentos inolvidables, prefiere quedarse con lo vivido en Río 2016: "Me resulta difícil hacer la elección; de cada experiencia siempre me llevo la parte positiva y cada uno de mis resultados es como tesoro. Pero espiritualmente, Río 2016 me acercó más a Dios y fue donde tuve la satisfacción de saldar una deuda

con mi hijo Jonhatan, que no se contentaba con otra medalla que no tuviera el color dorado", comenta, al recordar su triunfo en los 100 metros, una de las cuatro preseas que consiguió en lides paralímpicas (1-1-2).

Lorenzo quiere que lo recuerden con el mismo cariño y respeto que siempre les ha brindado a todos: "He transitado casi de manera desapercibida y mi mejor carta de presentación ha sido el respeto y amor por el prójimo".

Pérez Escalona también ratificó sus intenciones de regresar al deporte y vincularse al paraatletismo, específicamente, al área de lanzamientos. Y, aunque tal vez parezca demasiado ambicioso, sueña con convertirse en el primer medallista paralímpico en dos deportes diferentes.

### YUNIER PUSO LA QUINTA DORADA

Con el triunfo del parapesista artemiseño Yunier Fernández (M51), este viernes, la delegación de Cuba escaló hasta el puesto 22 en el medallero por países; mientras, Omara Durand Elías (T12) se aferra en agrandar su leyenda, antes de decir adiós a las pistas.

Luego de un exigente duelo semifinal, Fernández sorteó sin tantos apuros la final del single hasta imponerse 3-0 al bri-

tánico Robert Davies, para sumar la quinta presea de oro y aumentar la cosecha cubana; entretanto, Durand comenzaba a avanzar en los 200 metros, en búsqueda de otro título en la capital de Francia.

Al igual que en los 400 metros, la santiaguera paseó la distancia en el hectómetro y no afrontó problemas para vencer en el Estadio de Saint Denis, y así elevar a 10 sus coronas en estas citas.

La Mayor de las Antillas exhibió ocho preseas en la justa parisina (5-2-1), botín que debe aumentar, sobre todo, cuando Durand lidie por su tercer premio dorado, este sábado, en los 200 metros.

Por la embajada cubana, también subieron al centro del podio el saltador de longitud capitalino Robiel Yankiel Sol Cervantes (T47) y el jabalinista camagüeyano Guillermo Varona González (F46).

Además, el velocista cienfueguero Yamel Luis Vives Suárez (T44) alcanzó un metal de plata en 100 m y fue imitado por el parapesista guantanamero Pablo Ramírez Barrientos (54 kg), discípulo del entrenador granmense Ramón Martínez Martínez.

El jabalinista holguinero Ulícer Aguilera Cruz (F13) consiguió bronce y completaba la cosecha.

## Arrancó el curso escolar en el sistema deportivo

Los mil 150 estudiantes-atletas de la Eide Pedro Batista Fonseca ratificaron el compromiso de seguir en la batalla por ascender al tercer lugar de los próximos Juegos Escolares Nacionales (JNE).

Así trascendió, este viernes, en la principal instalación educativa del deporte granmense, al quedar inaugurado oficialmente el curso escolar 2024-2025 en el sistema deportivo de la provincia.

En el acto, los mejores atletas granmenses y deportes en los JNE fueron reconocidos, al igual que los maestros y trabajadores más destacados del último curso.

Las cuatro unidades docentes también realizaron sus actos de apertura, la de remo-kayak Julio Antonio Mella (en Bartolomé Masó), la Alfredo Utset Bertot (en Manzanillo), junto a las ubicadas en Bayamo, la sala 12 de Enero y la piscina del Parque de Ferias Granma.

Asimismo, el pasado día 2, arrancó el nuevo período lectivo en la Escuela de Profesores de Educación Física Simón Bolívar, con 415 estudiantes, de ellos 251 iniciantes.

Directivos señalaron que las condiciones mínimas están creadas para conseguir un proceso de calidad, a pesar de la difícil situación económica del país.

LEONARDO LEYVA PANEQUE

## Jiguaní, fragua y semilla del tenis de mesa

Por RAFAEL FIGUEREDO MACEO

La historia del tenis de mesa o pimpón comenzó en la década de 1890 y es rica en hechos, primeramente como pasatiempo al aire libre y luego convertido en juego de salón.

Con el paso del tiempo, aglutinó masivamente a amantes y practicantes y perfeccionó sus reglas oficiales, hasta jugarse al máximo nivel en citas regionales, continentales, mundiales y olímpicas.

Se compite en modalidades individuales, dobles, dobles mixtos y por equipos masculino y femenino.

En las décadas de los años 60 al 80 del pasado siglo, esta disciplina deportiva se practicaba a lo largo y ancho del caimán antillano, fundamentalmente en las provincias de La Habana, Matanzas, Las Villas, Camagüey y Oriente.

En esta retrospectiva, mucho se puede decir sobre los jugadores de casa, en especial de Jiguaní, fragua del tenis de mesa en Granma, igualmente en los municipios de Bayamo y Cauto Cristo.

Durante la época de oro del deporte de los reflejos y la malla chica de esta zona, sobresalió la jiguanisera Nora (La China) Quesada Santiesteban, campeona de

Cuba en la tercera, segunda y primera categoría, de 1963 a 1965, en ese orden.

Otra que descolló raqueta en mano fue Mercedes Santiesteban Almenares, prima hermana de Nora Quesada y Antonio Quesada.

Mercedes logró el título de Cuba en 1966 e integró la selección nacional ese año al Torneo del Caribe, en compañía de las jugadoras del occidente del país, Nurys Loys, Mayda Bustamante y Anita Finalé, medallistas de oro de la lid por equipos.

Otro de los grandes, Antonio Quesada Santiesteban, completó el triángulo familiar con el mérito de ser el principal referente del pimpón en Jiguaní.

Antonio, El llanero de Oriente y leyenda viva, fue campeón provincial y el primero en Cuba, cuando se destacaban también en ese deporte los santiagueros Jorge Guillén y Francisco Roque, quien fuera luego monarca del país; también el guantanamero Iván Cabrera, jugador de gran nivel.

Como ellos, lo iniciadores, una pléyade de jugadores siguieron sus pasos, todos autodidactos, sin entrenadores y con excelentes resultados, formaron parte de la gran familia de campeones, gracias a la semilla que germinó primero en la villa jiguanisera y, luego, en la ciudad de Bayamo.